
韓國三
星電子旗下規模最大的工

會全國三星電子工會（NSEU）周
三（5月29日）宣布，由於勞資
談判破裂，工會合共逾2.8萬名
成員將於6月7日集體罷工一天，
是三星電子成立55年來首次。
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成立55年來首次 恐衝擊半導體供應鏈

三星電子逾2.8萬人大罷工
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非遺六月
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香港有藝術三月、法國五月、文
化七月。賣花讚花香，今日我重點介

紹由一班熱愛香港與中華歷史文化人士
共同發起，從「國家文化及自然遺產日」

起連續三日舉行的盛事—「非遺六月」。
根據聯合國教科文組織《保護非物質文化遺產

公約》，非遺泛指民間文化遺產組成部分的各種社
會實踐、觀念表達、表現形式、知識、技能，以
及相關的工具、實物、手工藝品和文化場所。要
成為非遺，該項目必須世代相傳，適應各社區和
群體的周圍環境，以及與自然和歷史的互動中不
斷被再創造，以維持文化的可持續與多樣性。非
遺失傳了，就不能再生。這種存於民間的民俗文
化傳承，非常需要學理化的匯整，才能在信息爆
炸新時代的追求刺激都市人中，代代相傳。
早年有討論是否可以「網上拜山」被當笑

話，事後細思極恐。拜祭的風俗習慣不是一個
人、一家人的事，而是關乎集體文化價值例如孝

道、親愛、尊重等的體現。孝道源於天性，不分
地域、種族、信仰，是人所應追求的普世價值。
「網上拜山」的支持論點，包括比較減碳環保、
有心按鍵比無心插香行為更有意義等，就反證在
義理與人文價值觀扎得不夠深，需要在中華優秀
傳統文化及社會價值觀的範疇上，接受更多的熏
陶。形而下者，非遺是轉化產值不能或缺的工
具。習近平主席曾強調，「要堅持以文塑旅、以
旅彰文，推動文化和旅遊融合發展」。「香港無
處不旅遊」，我覺得更應該發掘大眾身邊的文化
遺產，「無處不非遺」。
這次「非遺六月」的項目，包括本地文化市

集、免費親子工作坊。歡迎任何人參與交流。講
座除有本地專家分享，更有灣區內地學者和傳承
人。剛才提到孝道，會場亦有大學研發的元宇宙
虛擬非遺博物館，體驗「盂蘭勝會」的節慶氣
氛。有興趣的朋友可上http://www.ichjune.net了
解詳情，希望能在會場見到大家。

學
研
社
成
員
、

文
化
工
作
者

特
朗
普
掩
口
費
案
陪
審
團
退
庭
商
議

美國前總統特朗普的掩口費
案進入最後階段，控辯雙方周二
（5 月 28 日）分別作出結案陳
詞，陪審團周三開始退庭商議。
檢察官斥責特朗普支付掩口費。
旨在蒙蔽美國選民，明顯具詐騙
意圖，呼籲陪審員運用常理，裁
定特朗普有罪。不過，由於保守
派媒體不斷渲染檢察官和法官腐
敗說法，令特朗普政治支持度似
乎未受明顯影響。
這宗美國史上首宗針對前總

統的刑事審訊，經過數周審理及
傳召逾20名證人作供後，辯方律
師和檢察官周二雙雙作出結案陳
詞。在本案中，特朗普被控偽造
商業紀錄，以掩飾其私人律師科
恩支付成人電影女星丹尼爾斯13
萬美元（約101.5萬港元），換取
她在2016年總統大選前，對與特
朗普的婚外情保持沉默。
77 歲的特朗普被控 34 項重

罪，他的辯護律師布蘭奇堅稱特
朗普無辜。在周二庭審休息期
間，特朗普在社交媒體發文，以
大寫英文字母寫下「無聊！」
由12人組成的陪審團，於當

地早上取得法官的指示，之後開
始退庭商議。在美國總統大選將
於11月舉行的情況下，判決結果
對尋求重返白宮的特朗普以至整
個美國來說，都具有深遠影響。

■特朗普走出法院，
一臉倦容。 法新社

南非周二（5月 29日）舉行
大選，選舉新一屆國民議會（議
會下院）和省級議會。由於執政
黨支持率下滑，南非或會出現聯
合政府。

經濟低迷 執政黨支持率下滑

這是自南非1994年結束種族
隔離制度以來的第七次全國大

選，亦是首次允許獨立候選人參
選。選舉結果預計於6月 2日公
布。 有報道稱，南非今年有可能
迎來聯合政府時代。近年來，受
經濟低迷、電力危機、犯罪率居
高不下等不利因素影響，執政黨
非洲人國民大會（非國大）支持
率持續下滑，包括民主聯盟黨、
經濟自由鬥士黨等反對黨勢力則
不斷上升。
有分析指出，一旦非國大的

得票率跌破50%，該黨將失去單
獨組閣權，屆時南非有可能迎來
一屆由多黨組成的聯合政府。
南非議會實行兩院制，由國

民議會和全國省級事務委員會
（議會上院）組成，任期均為五
年。

南非大選或首現聯合政府

■南非選民在投票站外坐着排隊等
投票。 路透社

■三星電子工會成員在三星電子瑞草大廈前
舉着寫有「尊重勞工」的橫幅。 路透社
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該工會員工數目達公司總數約22%，分
析指大規模罷工令三星電子的處境雪

上加霜，很可能衝擊半導體供應鏈。
路透社報道，NSEU今年1月起，開始

與三星電子高層就薪酬問題談判。公司方
面提出全體員工今年加薪5.1%，工會方面
則希望公司額外提供一天年假，設立一個
透明、基於員工績效和部門營業額的獎金
機制，但雙方未能收窄分歧。

員工用一天年假表示抗議

NSEU領袖周三上午宣布罷工消息，承
諾其成員會在6月7日罷工當天用掉一天年
假以示抗議，「面對公司一直忽視及干擾
我們的和平抗議，我們需表明立場。」
NSEU在三星電子5個現有工會中規模

最大，該工會強調，韓國各地所有三星電

子的辦公場所，都會受到今次罷工影響。
不過關於NSEU的罷工提議，三星集團下轄
其他範疇企業的5個工會質疑，罷工似乎旨
在建立一個對抗性極強的傘式工會組織，
而非改善員工條件，強調他們不會加入今
次行動。
三星電子是全球最大的智能手機製造

商之一，也是全球少數生產用於生成式人
工智能（AI）的高級記憶芯片的公司之
一。
這些芯片通常供應給英偉達（Nvidia）

等科企，用於生產頂級AI相關硬件。韓國
貿易部統計顯示，半導體是韓國主要出口
產品，今年3月出口額達117億美元（約
914億港元），是近兩年來最高水平，佔全
韓出口總額約五分之一。
不過報道指出，三星電子近期面對困

難重重，公司上周剛剛撤換了半導體部門
負責人，對外宣稱需要一名新的領導人，
應對影響芯片行業的危機。分析認為，三
星電子的工會成員人數近年不斷增加，反
映出工人們對三星在高頻寬記憶體
（HBM）芯片等主要業務的競爭力下滑、
以及公司深陷的法律爭議感到沮喪。

管理層乏經驗恐難控制局面

三星電子股價周三收市錄得 3.1%跌
幅。首爾私立世宗大學商學院教授金大忠
（譯音）稱，「20%員工罷工，可能對整
間企業產生重大影響，尤其在半導體行業
不斷發展之際，三星需要迅速採取行動。
與幾乎每年都會處理一次罷工問題的現代
汽車不同，三星管理層缺乏經驗，或很難
控制這種情況。」




